Mathilde Schlick

Interaktionen für die Seniorenarbeit

Menschen mit Geschichte

facultas

Deutschlands Dichter und Denker

Johann Wolfgang von Goethe war wohl der berühmteste aller deutschen Dichter. Er schrieb Werke wie "Faust", "Die Leiden des jungen Werthers", "Götz von Berlichingen", "Clavigo" oder die Ballade "Der Zauberlehrling".

Ballade

Hat der alte Hexenmeister Sich doch einmal wegbegeben! Und nun sollen seine Geister Auch nach meinem Willen leben! Seine Wort' und Werke Merkt' ich und den Brauch, Und mit Geistesstärke Tu' ich Wunder auch.

Walle, walle!
Manche Strecke,
Dass zum Zwecke
Wasser fließe
Und mit reichem, vollem Schwalle
Zu dem Bade sich ergieße
(Aus: Johann Wolfgang von Goethe, "Der Zauberlehrling")

Friedrich Schiller ist ein weiterer bedeutender deutscher Dichter. Er studierte Medizin und wurde Militärarzt. Er war mit Goethe befreundet und sie trafen sich haufig in Weimar. Viele erinnern sich noch an den Anfang seiner berühmten Ballade "Die Glocke".

Ballade

Fest gemauert in der Erden Steht die Form aus Lehm gebrannt. Heute muss die Glocke werden, Frisch Gesellen, seid zur Hand! Von der Stirne heiß Rinnen muss der Schweiß, Soll das Werk den Meister loben, Doch der Segen kommt von oben. (Aus: Friedrich Schiller, "Die Glocke")

Richard Wagner ist einer der berühmtesten Komponisten Deutschlands. Er wurde in Leipzig geboren und starb in Venedig. Er ist berühmt ür seine Opern. Bekannte Werke Wagners sind "Der fliegende Hollander", "Tannhäuser", "Lohengrin", "Der Ring des Nibelungen", "Das Rheingold", "Die Walküre", "Siegfried", "Götterdämmerung", "Die Neistersinger von Nürnberg" oder "Parzifal".

Auch der Komponist **Ludwig van Beethoven** hinterließ uns unsterbliche Werke. Er schrieb Klaviermusik, Streichquartette und mehrere Symphonien. Die Musik zur "Ode an die Freude" stammt aus der 9. Symphonie. Heute ist die "Ode an die Freude" auch als Europahymne bekannt.

Ode an die Freude

Freude, schöner Götterfunken, Tochter aus Elysium!
Wir betreten feuertrunken
Himmlische, dem Heiligtum.
Deine Zauber binden wieder,
was die Mode streng geteilt.
Alle Menschen werden Brüder,
wo dein sanfter Flügel weilt.

(Text: Friedrich Schiller, Musik: Ludwig van Beethoven)

Deutschland ist auch stolz auf seine zahlreichen Erfinder. Wilhelm Röntgen ist der Entdecker der Röntgenstrahlen. Wernher von Braun gilt als Wegbereiter für die Raumfahrt. Rudolf Diesel ist der Erfinder des Diesel-Motors, Gottlieb Daimler der Entwickler des ersten Benzinmotors. Carl Benz erwarb das Benz-Patent für Motorwägen, und Werner Siemens war der Begründer der modernen Elektrotechnik.

Deutschland hat auch viele bekannte Philosophen hervorgebracht: Immanuel Kant, Friedrich Hegel, Arthur Schopenhauer, Friedrich Nietzsche, Karl Marx und Friedrich Engels. Ebenso aus Deutschland stammt der berühmte Wissenschaftler Albert Einstein, Begründer der Relativitätstheorie.

Erfahrungen aus der Interaktion

Bei diesem Thema erzähle ich, stelle zwischendurch aber auch Fragen. Dazu singen wir Lieder, wobei ich vorab den Text vorlese, um die Erinnerung anzuregen.

Herr St. erinnert sich voller Stolz, dass er in seiner Jugend alle Wagner-Opern besucht hat. Ich schenke ihm ein Bild von Richard Wagner. Herr Th. leistet einige Beiträge zum Thema Erfinder und erzählt, dass er in seiner Jugend ein Motorrad besaß, was zur damaligen Zeit etwas Besonderes war.

So könnte es weitergehen

Der Haustechniker hat ein altes Motorrad gebracht und bastelt mit Herrn Th. im Garten daran berum. Dies weckt das Interesse etlicher Männer aus dem Wohnheim, die sich zu ihnen gesellt haben und ihnen zusehen.

Herrn St. gelegentlich nach dem Komponisten Richard Wagner fragen.

